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Цель: морфологическое исследование сосудов больных с коронавирусной инфекцией, умерших от тром­

боэмболических осложнений. Материал и методы: исследование проведено в 2020-2021 гг. в Республи­

канском центре патологической анатомии МЗ РУз на сосудах внутренних органов 45 больных, умерших 

от тромбоэмболических осложнений коронавирусной инфекции. Исследование включало органометрию -

двзвешивание, размерометрию, общеморфологическое исследование с окраской гематоксилином и эозином, 

гистохимические исследования, гистометрию, статистическую обработку полученных данных. Результа­

ты: после пандемии COVID -19 SARS-CoV-2 вызывал неспецифический ответ большинства органов и тканей 

возбудителя. В частности, блокирование рецептора АПФ-2 кровеносного сосуда внутренних органов, при­

ведшее к острым дистрофическим и некротическим последствиям за счет нарушения принципа питания 

сосуда в органах, было зарегистрировано в большинстве медицинских учреждений в 2021 и 2021 гг., кото­

рое стали диагностировать с клинической точки зрения как «раннее выявление». Отмечается развитие 

тромба- и макрофагальных реакций на поверхности интимы эндотелиоцитов, возникновение деформаци­

онно-расширенных сегментов за счет сужения сосудистого пространства в этих участках и стимуляции 

секреции NO. Выводы: степень поражения эндотелия сосудов при инфекции COVID -19 зависит от длитель­

ности заболевания, пола организма, конституциональных особенностей и имеет различные проявления. 
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Objective: Morphological study of the vessels of patients who diedfrom thromboembolic complications in corona­

virus infection. Material and methods: The study was conducted in 2020-2021. in the RepuЫican Center of Patholog­

ical Anatomy of the Ministry ofHealth of the RepuЫic ofUzbekistan оп the vessels ofinternal organs of 45 patients who 

died from thromboembolic complications of coronavirus infection. The study included organometry - weighing, size 

measurement, general morphological study with hematoxylin and eosin staining, histochemical studies, histometry, 

statistical processing of the data obtained. Results: After the COVID -19 pandemic, SARS-CoV-2 caused а non-specific 

response in most organs and tissues of the pathogen. /п particular, Ыocking of the АСЕ-2 receptor of the Ыооd vessel 

of the internal organs, which led to acute dystrophic and necrotic consequences due to а violation of the principle of 

vessel nutrition in the organs, was registered in most medical institutions in 2021 and 2021, which began to Ье diag­

nosed from а clinical point of view as "early detection': The development of thrombo- and macrophage reactions оп the 

surface of the intima of endothelial cells, the occurrence of deformatively expanded segments due to the narrowing of 

the vascular space in these areas and stimulation of NO secretion are noted. Conclusions: The degree of damage to the 

vascular endothelium during COVID -19infection depends оп the duration of the disease, the sex of the body, constitu­

tional features and has various manifestations. 
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пандемия даврида, короновирус инфекциясидан

кейин тромбоэмболик асоратларнинг улим х,о­

лати куп кузатилмоыда (ССВ РПАМ 2021 йил ма"Ыiумо­

ти ). Тромбоэмболик асоратларни олдини олиш ва даво­

лаш долзарб муаммо х,исобланади[l,4]. Тромбоэмболия 

к;он томирнинг уткир тик;илиши (эмболияси) булиб, 

шаклланган жойидан узилиб, к;он ок;ими буйича хара­

катланиб (ретроград, антероград, парадоксал ), х,аётий 

мух,им аъзоларда уткир ишемия ёки некротик узга­

ришлар билан тугалланади [1,4,12]. Клиник морфоло­

гик жих,атдан беморларда аъзо етишмовчилиги куза­

тилади. Тромбоэмболия томир эмболиясининг энг куп 

тарк;алган тури [2,8,9]. Тромбоэмболия эндокард (эндо­

кардитда, миокард инфарктида) ёки томир эндотелий-

си (аорта аневризмасида, аортитда, тромбофлебитда, 

васкулитда, атеросклероз ва бошк;аларда) зарарлани­

ши ва тромбоз хосил булиши билан кечади. Фибрино­

лиз ва к;он кетишини секинлаштирувчи дори восита­

лари хам к;он ивиш фаолияти оширади. Айнан Covid -19 

инфекциясида томир эндотелийсида жойлашган АПФ-

2 рецепторининг блокланиши, томирнинг кенгаювчан­

лиги ва эндотелий ости к;аватида оралик; шишларнинг 

такомил топиши ва эндотелий хужайраларининг де­

сквамацияси билан намоён булади [3-5, 7]. 

Тадк;ик;от мак;сади 
Коронавирус инфекциясида тромбоэмболик асо­

ратлардан улган беморларнинг томирларини мор­

фологик урганиш. 
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